

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

ESPAÑA: Un trimestre... 2 pesetas.
EXTRANJERO: Un trimestre... 4 —

ANUNCIOS

Un espacio de 7 por 4 centímetros, en tercera y cuarta plana, una peseta. Noticias y anuncios en tercera plana, cincuenta céntimos línea. Reclamamos en segunda plana, precio convencional.

DIRECTOR:

D. EDUARDO GARCÍA CAMINERO

El Demócrata

SEMENARIO POLÍTICO

Redacción y Administración: REAL, 9

No se devuelven los originales. Toda la correspondencia al Administrador. Se entenderá como no admitido todo trabajo que no se publique dentro del tercer número, á partir de la fecha en que fué enviado.

ADMINISTRADOR:

D. Andrés Rubio.

LA POLITICA DE APODOS

No; no tenemos derecho nosotros, los políticos de pueblo, nosotros, los políticos pequeños, á quejarnos del rumbo que el personalismo ha impreso á la gran política nacional. Nosotros somos mucho peor que ellos, nosotros los hemos señalado el oficio, nosotros continuamos pervirtiendo, falseando el sistema electoral, con la deplorable y egoísta moda de los *istas*.

Amantes de la política de ideas, combatimos y combatiremos este procedimiento de mesnada, con divisa á veces irrisoria del señor feudal: nosotros, amantes de la política de ideas, nos permitimos con toda clase de respetos, reirnos de Robustianistas, Segismundistas y Veremundistas.

Porque ha llegado este sistema ó lo que sea á un grado de desarrollo tal, ha conseguido de una manera tan especial hermanar amistades particulares con intereses de partido, ha llegado á producir tales desavenencias en las familias, tales disgustos entre los amigos y tantos y tan incalculables daños á los pueblos, que es preciso, sí, es preciso que todos sacudamos á la vez el yugo no siempre amistoso de los señores particulares, que juegan con las ideas, á costa de los disgustos, de los sinsabores y á veces del dinero de los que falsamente llaman amigos.

Es hora ya que desaparezca la política de *istas*, y empiece la política de ideas: es hora ya de que todos nos convenzamos que la amistad particular y hasta el más próximo parentesco, no tiene nada, nada absolutamente que ver con las ideas políticas, y que se puede ser un excelente amigo, y un cariñosísimo hermano, militando con sinceridad en partidos opuestos.

¿Hay nada más deplorable, nada más triste que la separación, que la política local impone á personas, no solamente de ideas opuestas, sino hasta de ideas afines, de ideas iguales, por el absurdo sistema del personalismo? ¿Por qué hemos de seguir así, en perjuicio de todos, y más que nada en perjuicio del pueblo, que pudiendo ser amo, es siervo, y pudiendo mandar tiene que obedecer?

Es preciso que todos nos dejemos imponer por nuestra obligación de buenos patriotas, y que seamos cristianos al menos para practicar la máxima más hermosa de Jesucristo.

Es preciso que las ideas estén sobre todo, y que dicten leyes sobre todo. El conservador, el miembro de un partido que rechaza la ley de asociación, que entrega en manos de la Santa Sede atribuciones soberanas, que pretende imponer la inquisitorial ley de difamación, que acepta á regañadientes, el servicio obligatorio y se opone á la ley de los latifundios; no puede, no debe ser jamás amigo político, pactar, unirse, cabildar, con los liberales, que ya mandados por unos ó por otros (queremos suprimir los *istas*) aceptan y graban en la bandera de su partido, los principios más democráticos y las ideas más avanzadas. Podrán ser amigos, hermanos, esto no importa; pero el conservador y el liberal á quien separa un abismo de principios, deben ser eternos, eternísimamente enemigos políticos.

Hablamos con sinceridad y esta sinceridad nuestra nos hace confesar que pese á todos los *istas* de la tierra, y á todas las preocupaciones, que con nuestra juventud indulgente queremos olvidar, apoyamos y apoyaremos siempre á todos aquellos que profesen nuestros principios, sean quienes fueren, llegando hasta asegurar que podremos algún día militar en partido más avanzado; pero nunca, jamás, jamás, evolucionaremos en sentido retrógrado; nunca, jamás, seguiremos la bandera funesta de los hombres del descuajen y del maüsser.

¿Lograremos que desaparezcan los *istas*?... El corazón nos dice que sí.

Crónica Madrileña

En el Dying-car

Tilín, tilín, tilín... piii... chschschs, chf... pan, parampan, parampan, parampan... y salió el express.

En la mesa frente á la nuestra comían dos señoras francesas que se quejaban amargamente del detestable vino que sirve la compañía, ó quien sea; en la mesa de la izquierda, se sentaban dos señores muy conocidos en la alta política, y cuyos nombres quiero reservarme ya que voy á servir á mis lectores, vivito y co-

leando, el diálogo que sostuvieron, hasta que á ellos y á nosotros nos echaron de la primera mesa.

—No se habla de otra cosa, y con mucha razón; yo creo que ha de tener una gran transcendencia.

—Indudablemente se ha adelantado á Moret, y de los adelantados...

—No es sólo que se haya adelantado á Moret, querido duque, es que su discurso es todo en programa, y que ese programa, eminentemente liberal, es el del Sr. Canalejas, el del Sr. Romero y el del Sr. López Domínguez.

—Y Ud. cree que pudieran?...

—Yo lo creo todo: sus flirteos democráticos han sonado muy bien en el Palacio de la calle de las Huertas; vea usted el *Heraldo*; el General coincide con el viejo chamarrilero de París, y D. Francisco no rehuye jamás un menage á trois, donde él sea souteneur.

—Pero y nosotros, y usted les...?

—Yo, querido duque, soy un demócrata también: si la corona otorgase con su confianza la jefatura á D. Eugenio, D. Eugenio puede contar conmigo.

—Y el Sr. Moret?

—El Sr. Moret, le respeto, le quiero mucho como amigo, como amigo íntimo; pero yo entiendo...

—A ver si coincidimos.

—Yo entiendo, que las circunstancias van á arrojarle en brazos del Sr. Silvela.

—De acuerdo, de acuerdo...

—Vega Armijo no tolera la jefatura de Montero: tiene muchos y buenos amigos, probablemente, entiéndalo Ud. con grandes reservas, probablemente quedaría como un Tetuán liberal.

—De modo que Ud. cree en la concentración?

—No creo; espero; sólo el tiempo puede desengañarnos. En política querido, lo impensado es la regla, y á tales extremos nos lleva el personalismo, que el pueblo tiene razón al despreciarnos.

—No; en eso permítame Ud.: el pueblo nos dá lecciones de indignidad.

—El pueblo?

—O los caciques, me es igual: nosotros hacemos lo que los caciques nos han enseñado. Y si nó, vea Ud. En mi distrito ha habido liberales, miembros de comité, que se han atrevido á retirarme su confianza, por qué dirá usted.

—Por qué?

—Porque he atacado á Maura en el Congreso.

—¿No eran liberales?

—Sí; liberales amigos de Maura; así es la política pequeña, cómo ha de ser la grande?

—Razón de más para que no pueda predecirse nada: este país, es país muerto, querido.

—Y no le salva sinó....

—Precisamente; lo demás son ilusiones: Y aquí se pusieron á *chuchotar* al oído...

Al poco rato salíamos todos del Dying-car; convencido yo, que esto no es el descuajen, sino el desyemen y el declaren todo en una pieza.

I. A.

DE POLITICA

En medio de la mayor indiferencia venía desarrollándose en el Senado la discusión del proyecto de contestación al discurso de la Corona.

Ni al país le importaban gran cosa las oraciones parlamentarias de los individuos de la Comisión, ni paraba mientes en los escarceos oratorios de los contrarios. Ministeriales y oposiciones pronunciaban sus discursos en la clásica soledad del Palacio de D.^a María de Molina.

Pero llegó un momento en que se anunció el discurso del Sr. Montero Ríos; las tribunas se llenaron; los escaños eran pequeños para contener tantos abuelos y padres de la patria, y hasta en los huecos de las puertas se veían innumerables caballeros que no habían podido conseguir un puesto en aquellas ó en éstos.

Todo el mundo esperaba un gran discurso, uno de aquellos *speeches* que hicieron célebre al eminente canonista, y en verdad que no salieron fallidas las esperanzas; con el brío de sus buenos tiempos, con la fogosidad de un joven, con el aplomo y valentía que aá el convencimiento de la bondad de la causa que se defiende, dió y afirmó la fórmula que puede servir de base para la reconstitución del partido liberal.

Demócrata convencido, marcó una senda eminentemente progresiva, enderezando sus tiros de tal modo, que apuntando al Gobierno dieron los proyectiles á ciertos ex-ministros encariñados de antiguo con la idea quimérica de una jefatura no fundamentada más que en ambiciones personales sin realidad posible.

Más aún: al recordar la muerte del Sr. Sagasta, se mostró enemigo de las jefaturas por combustión espontánea, dejando como monárquico convencido que la Corona escoja entre las distintas tendencias marcadas dentro del partido liberal aquella que más se identifique con la opinión del país.

Enunció un verdadero programa de Gobierno, con inclinaciones señaladísimas á la izquierda gubernamental, con indicaciones claras del ideal democrático hacia el que deben dirigir su rumbo los que aspiren á regir los destinos del país, si no quieren sucumbir y naufragar antes de salir del puerto.

Y á este discurso tan hermosamente dicho, tan repleto de doctrinas, contestó el Jefe del Gobierno con una chirigota, con una guasa; porque no es posible creer que una cabeza bien organizada piense y haga decir á la lengua en serio que las doctrinas exóticas no tienen realidad ni vida en nuestra patria; que son radicalismos peligrosos determinados ideales democráticos.

Tal como piensa el Sr. Silvela estaríamos mucho mejor si á semejanza del Imperio de Marruecos se produjera en España una insurrección para rechazar las innovaciones que el progreso de los tiempos introduce en todas las naciones.

A creer y á sentir como el Sr. Silvela, cree y siente, viajaríamos todavía en las célebres galeras aceleradas, ó aún menos, en los carros de los arrieros al camino,



No podríamos disponer del telegrafo porque no es invención española; y como, por traducir, se tradujo la institución de la Guardia civil, seguirían los sucesores de los Siete Niños de Ecija y de José María ocupando las alturas de la Sierra y desbalijando á todo el que se atreviera á cruzar Despeñaperros.

Y aún hay más. Antes de pronunciar ese discurso el Jefe del Gobierno debió ponerse de acuerdo con su primer pasante y Ministro de Gracia y Justicia.

Con el único que dentro de la Unión Conservadora se atreve á pensar en proyectos de reformas que pongan nuestra legislación de acuerdo con la Ciencia Universal.

Por eso al terminar la sesión muchos nos quedamos frente al Senado esperando que alguien asomara por los balcones acompañando al Sr. Silvela y señalándole dijera al pueblo:

—¡Ecce homo! Este es el hombre de la selección, de la revolución desde arriba, de las reformas salvadoras y de los proyectos de regeneración.

DIEGO MARÍA LASALA.

Madrid y Junio 1903.

En racimo

Leo:

«El señor Conde de Romanones, ha abierto brillantemente su campaña en el Congreso.»

Ya lo sabemos ¡oh, rotativo! ya sabemos que Romanones es un ex-ministro cojo...

Cojo... etc...

Un querido colega tiene la amabilidad de llamarnos viciosos á los que tenemos a debilidad de tomar café.

Y ¡nosotros que creíamos estar en gracia de Dios!... A que resulta que nos condenamos por mor del moka.

Vaya, vaya colega.

No nos amenace usted

con el fiero sataná,

si es vicio el tomar café

¿qué es el tomar... algo más?

En un gran periódico ilustrado, vemos una fotografía de Aranjuez, donde figura un regalo de S. M. marroquí...

Blanco y Negro se dedica al simbolismo.

El discurso de Montero Ríos en el Senado ha disgustado, á Moret, á Romanones, á Vega Armijo, á Amós Salvador y á algunos más.

¿A quién habrá complacido entre los conspicuos del partido liberal?

¿A López Domínguez?

En el proceso Borbón ha sido absuelto el General.

El Sr. Sánchez Guerra ha encontrado justo el fallo del Tribunal Supremo.

De *La Correspondencia de San Fernando*:

«Debajo del jergón (se trata de una cama) tiene magnífica caja de música, que al caer el cuerpo en el lecho, deja oír por espacio de quince minutos, delicadas piezas musicales que hacen dormir al más grave enfermo de insomnio.»

Oiga Ud., colega, y si el aparato fuera un fonógrafo que reprodujera un discurso del Sr. Rodríguez Sampedro...

¿No se dormiría mejor?...

Según *La Unión Republicana*, acaban de llegar á Ciudad-Real los reverendos jesuitas, y *El Labriego* inserta la noticia sin comentarios, por lo cual se queja el colega.

Estas noticias, como otras de llegadas, salidas y detenciones van siempre así... solitas.

El público ya se encarga de cambiar de posición las manos.

**

A propósito de jesuitas:

El reloj de la plaza, le dá quince y raya á los benditísimos padres de Pamplona y al Chato del Escorial.

Da, y no apunta.

Y si apunta, no se ve apuntar.

Agrícolas

¿Por qué se queja?

Dejamos sentado en nuestro trabajo precedente que, dando la naturaleza al labrador los elementos primordiales para obtener las cosechas, la industria del primero consiste en procurar que la tierra, el agua, el aire y el calor, cooperen á la producción en las proporciones necesarias y en hacerles concurrir á la acción común en tiempo y sazón oportunas, según sea la planta cultivada.

Compréndese en lo dicho todos los cuidados que necesita el vegetal para su vida, siembra, labores de arado y azadón, poda, etc., etc.

Sin profundizar, por hoy, en el análisis de la causa, es lo cierto que con los precios á que estos últimos años se ha venido pagando la uva en Valdepeñas, el propietario de viñas no encuentra la remuneración debida en sus cosechas. Llegada la época de la vendimia, el viticultor, que durante todo el año ha ido almacenando, por decirlo así, su dinero en las viñas, gastándolo en el pago de los jornales empleados en el cultivo, al hacerse la recolección, repito, se encuentra la mayoría de las veces no sólo con que el importe de su cosecha no le resulta remuneratorio, sino que en muchas de ellas no llega á reunir la cantidad total por él invertida.

Entonces se desata en improperios contra todo y contra todos. De su boca, como vulgarmente se dice, salen sapos y culebras. Todos los adjetivos y exclamaciones que nada bueno significan brotan de su lengua. Pero no se mira al espejo; no se contempla á sí mismo preguntándose ¿he hecho yo algo para remediar esto que me sucede? ¿Tengo yo medios para aumentar mi cosecha?

La generalidad de los labradores de Valdepeñas se pasa once meses del año, ya hablando mal de los políticos en general y peor de los del pueblo (sin respetar ni aún á los que tienen sus mismos ideales); ya arreglando España en la tertulia; ya hablando de si la sequía es más ó menos larga; ya en los casinos ú otros sitios de reunión entretenidos leyendo en un libro *ilustrado* cuyo título lo forman cuatro palabras en plural y una conjunción; algunos no salen de sus casas y en ellas matan el tiempo sentados á la lumbre en invierno y al fresco en verano.

Ir al campo; visitar sus fincas; estudiar sobre el terreno las necesidades de éstas; ensayar los modernos procedimientos de cultivo que la ciencia aconseja; eso no. Es más cómodo estar todo el año mano sobre mano; cuando suene el trueno se acuerda uno de Santa Bárbara, entre tanto, vivamos, que como dijo el poeta:

bella es la vida del que no hace nada.

Si alguien, interrumpiendo su *interesante ocupación*, se acerca y les habla,

del arado moderno, de los trabajos de Guyot y Royat sobre la poda de la vid, de la hibridación de las cepas, de superfosfatos y demás primeras materias para abonos, de las fórmulas de éstos, propios para la vid, publicados por Aliño ó de otra infinidad de puntos de la ciencia agrícola, contestarán: ¡Va! ¡va! ¡Que bonito! Pero aquí no conviene nada de eso. La cepa de Valdepeñas está acostumbrada á nuestro modo de cultivarla y no necesita abonos, ni podas de esas, ni hibridación. Todo eso en vez de beneficiarla le perjudica.ía.

Y menos mal si todos contestaban en esta forma, que alguno quizás la haría de manera análoga á como lo hizo en cierta ocasión uno. Un estudiante de primer año de Facultad le decía que teniendo la culebra los labios de naturaleza cornea, no puede plegarlos para hacer la subción y por consiguiente le es imposible mamar del pecho de la mujer. El labrador de Valdepeñas, interrumpiendo al estudiante en su discurso le dijo: «Y tu padre se esta gastando ese dineral en tus estudios para que aprendas esas barbaridades.»

El autor de las contestación pasaba por *leído y escrito* y en muchas ocasiones fué consultado por otros acerca de asuntos agrícolas. Lo consideraban una autoridad en el ramo.

Con toda su *lectura y escritura*, el labrador de este verídico suceso no podía comprender que hubiera nadie que supiese más que él. No se le ocurrió pensar que los hombres de ciencia estudian hasta los hechos que parecen más triviales, para, analizándolos y desmenuzándolos llegar á averiguar la causa productora de ellos y después de ese maduro examen, ya por escrito, ya verbalmente exponen la certeza del fruto de sus investigaciones para que nosotros, los que no tenemos ni los medios de estudio ni la inteligencia que ellos, nos aprovechemos de sus trabajos.

¿Que la totalidad de los labradores de Valdepeñas no son así? Cierto. Pero abandonados para estos asuntos lo son. Y, si el labrador que es el más interesado, el que había de recojer los frutos de sus trabajos en este ramo de la actividad humana nada hace y se limita á vegetar en esta vida teniendo solo presente aquello de *mientras dura vida y dulzura*. ¿Por qué se queja?

JUAN AGRÍCOLA.

CUENTOS ORIGINALES

Federico el calavera

—Me caso, decía en el Círculo mi amigo Pepe; me caso dentro de una semana, y quiero que comamos juntos. Es preciso separar con una comida la vida pasada de la futura.

—Todos decis lo mismo, todos cambiáis de vida antes de casaros, y sois seis meses después mucho peor que de solteros, yo por lo menos....

—De ti no hablamos, querido Miguel; tú es difícil que te enmiendes aborreciendo el matrimonio y sin casarte.

—Es que os pasaba á todos lo mismo, Luis, aquel que escalaba los andamios, para hablar con Purita, cuando revocaron su casa, se separó de ella al medio año. Sancho, el *hombre abad*, como le llamábais, zurra á su esposa de lo lindo, y nuestro antiguo Federico, el que estuvo para desafiarse conmigo porque le anunció lo que ahora le anuncio á Pepe, es el tenorio de doncellas más temido de Madrid.

—¿Federico Andrade?

—Sí, Federico Andrade á quien encon-

tré el otro día acompañando á una mo-

distilla por la calle del Pez.

—¿Era rubia? interrumpió otro.

—No; morena, bajita, con unos ojos negros de primera.

—Lo digo porque lo he visto ya dos veces con una rubia lindísima.

—Pues yó os aseguro formalísimamente le dije, que Federico es uno de los casados que más adora á su costilla.

—Si no te lo negamos; la adora, sin dejar de adorar á las demás.

—No; es que yo os aseguro, no solamente que la adora, sino que le es fiel.

—Niegas acaso....?

—Qué he de negar, si yo le he visto en diferentes ocasiones acompañando á mujeres distintas.

—Y aseguro....

—¡Ah! que es fiel á toda prueba, y si queréis escucharme os explicaré esto que á mí, como á vosotros, me pareció enigma en otro tiempo.

—Oirlo, oirlo, señores, dijo Pepe; yo como más interesado te escucho sin perder sí'aba.

—Ya sabéis que siempre hemos intimado Federico y yo, y conociendo como conocía mucho á su prometida, entonces tuve que sufrirme chaparrones de entusiasmo, como confidente. Yo se mejor que nadie lo enamorado que se casó, y estrañé, muchísimo más que vosotros, el día que desde la cervecería Escocesa le ví acompañar á una jovencita muy mona, que sonreía demasiado, para enseñar una dentadura que aún postiza hubiera sido una maravilla. No tuve ocasión de hablarle en mucho tiempo, y no le volví á ver hasta que otro día, esperando el ripert de la calle del Barquillo, le ví cruzar en el tranvía de las Ventas, hablando familiarmente con otra menegilda que llevaba una cesta enorme. Esto ya me extrañó más, y verdaderamente me asombró, cuando paseando en coche con mi hermana, le ví en los Viveros de Lázaro, nada menos que con dos chicas de mantón. Y lo que más me extrañaba, es que en vez de ocultarse, me saludaba con la mano, tan afectuoso como siempre.

Como yo he mirado de cierto modo estas cuestiones íntimas, y no me gusta perder un amigo por ejercer de redentor, renuncié desde luego á hacer siquiera alusiones á Federico, si acaso le encontraba algún día.

El del pedrisco, que todos recordareis iba yo con Modesto á visitar la exposición de Pinturas, cuando en el tranvía en que íbamos ví á Federico hablando con su quinta conquista. Como nos sorprendió el granizo más allá de Colón, el tranvía tuvo que detenerse, y la joven que Federico acompañaba se empeñó, desoyendo las advertencias de todos, en seguir á pie hasta casa de sus dueños y con la falda recogida, atravesando la Castellana, que era un río, desapareció por una de las calles trasversales; entonces él vino á saludarme.

¿Te extrañará, me dijo entre otras cosas, el verme siempre acompañando domésticas ¿verdad?

Dándome la ocasión la aproveché para sermonearle de lo lindo; cómo te atreves, le decía, á pasear por los sitios céntricos acompañando virtudes de fogón? Una vez te he visto por la calle del Príncipe con una doncella.

—La tengo en casa, ¿te gusta?

Aquello me sacó de mis casillas. No se contentaba con una, ¿y la que acompañaba ahora?

—Esa es cocinera, y espero llevármela también.

—Pero ¿y tu mujer? Vas á introducir en tu casa un serrallo?

—Pero tú crees... No, hombre, no... le soy absolutamente fiel; te lo juro.

—Pues hijo... no lo entiendo.

—Verás si es facil. Desde que nos ca-

samos he seguido este método y me va muy bien. Me dedico á hacer el amor á todas las criadas que veo...

—Hombre...

—Las sigo; las cito, les hago el amor en toda regla...

—¡Qué escándalo!

—La mayor parte aceptan; acuden á la cita, las acompaño un día y las dejo. Otras, como la que tú te refieres, se niegan á todo, no admiten paseos, son serias, formales, respetan á sus dueños, siempre tienen que hacer; con éstas aprieto el cerco, las prometo, las sigo, y cuando nada aceptan, y me convenzo que son verdaderas gangas, las subo el salario, y me las llevo á mi casa.

—Es posible?

—Cómo que si es posible? Tengo una doncella magnífica, y dentro de poco tendré una cocinera... con que... ahí tienen ustedes á Federico el Conquistador.

IVAN A.

(Prohibida la reproducción.)

Papeles pintados para decorar habitaciones.

Merecen verse los muestrarios de la Imprenta de Mendoza, Real, 9.

EL RAYO

MATA-LANGOSTA

La casa Miguel Cazalilla de Linares, ha logrado, merced á constante y ruda labor, elaborar el producto más económico y eficaz, hasta el día, para combatir la plaga de langosta, que va adquiriendo proporciones alarmantes.

«El Rayo» tiene las mismas condiciones explosivas que la gasolina, pero le supera por admitir en mezcla cinco partes de agua en cada dos del insecticida.

El precio en fábrica es 30 pesetas caja, similares á las de gasolina, lo que hace el producto un sesenta por ciento más barato que la gasolina.

En la Nava y Abertura se ha verificado el ensayo con asistencia del Sr. Cazalilla, el Perito del Gobierno y varios propietarios de dichos pagos con éxito satisfactorio.

Damos la enhorabuena al Sr. Cazalilla por su invento y recomendamos á los señores Agricultores este nuevo medio de salvar íntegramente sus cosechas.

Toros y Teatros

Notas de H. Melo

Se dice que el popular empresario madrileño señor Niembro, trata de dar dos buenas corridas de toros en la próxima feria de Manzanares, (en la Plaza de Toros, eh?)

Por cierto que el citado señor Niembro ha querido subarrendar por tres años nuestra plaza, pero no se ha entendido con el dueño.

Personas que han visto el ganado que ha de correrse en esta plaza el jueves 11 del corriente, nos aseguran que son cuatro toros con toda la barba y de hermoso aspecto.

El único defecto que le ponen á la corrida algunos buenos aficionados es que no figuren *picarines*.

La misma Empresa está en ajustes con el ya famoso *Corchaito* para que en unión del *Calerito* despachen 5 toros el próximo día de San Pedro.

En breve debutará, en el Teatro de Verano, la notable compañía de zarzuela de ambos géneros que dirige el reputado barítono D. Salvador Miquel, y que en la actualidad actúa con gran éxito en el Teatro Principal de Teruel.

La misma compañía tiene últimos compromisos para trabajar durante sus respectivas Ferias en Ciudad-Real, Almagro y Manzanares.

NOTICIAS

Debido á la amabilidad del ilustrado ingeniero Sr. Sanchis y de nuestro querido amigo D. José Sánchez y Solance, hemos tenido ocasión de examinar el notabilísimo proyecto y estudio de la traida de aguas á esta población desde el sitio conocido por «Los Chorros», término de Viso del Marqués.

Mejora esta de que muy necesitados estamos, y plácemes merecen quienes como nuestros queridos amigos en unión de respetables personas de esta ciudad la inician. Detenidamente hemos de ocuparnos de tan acertado como beneficioso proyecto, prometiendo á nuestros lectores tenerles al corriente en asunto de tan capital interés para esta población.

Por lo pronto anticipamos la noticia de haberse abierto una suscripción que ha de cubrirse con acciones de 100 pesetas, y para hacer frente á los gastos que la concesión necesariamente ha de proporcionar. En la lista de suscriptores hemos visto muchos nombres de personas conocidas, que son cumplida prueba del justo entusiasmo con que se ha acogido la idea.

Como algunos de nuestros colegas nos han honrado reproduciendo trabajos publicados en nuestro periódico, les rogamos tengan la bondad al hacerlo, de hacer constar su procedencia, por lo que les quedaremos muy agradecidos.

Conforme anunciábamos en nuestro número anterior, en la mañana de ayer se celebraron solemnes funerales en nuestra Iglesia Parroquial, por el eterno descanso de la que fué en vida virtuosa y caritativa Sra. D.^a Concepción Romero, de García Caminero.

Al acto, que fué una verdadera manifestación de duelo, asistieron gran número de personas pertenecientes á las clases todas de la sociedad, siendo elocuente prueba de las muchas simpatías y estimación con que cuenta en nuestro pueblo la respetable familia de la finada.

En nombre de nuestro buen amigo señor Romero, y en el de la distinguida familia de nuestro querido director, hacemos presente desde estas columnas á los numerosos asistentes al acto, su profundo agradecimiento por tan alto y especial favor.

En el correo de anoche han salido para Madrid, nuestros queridísimos amigos D. Miguel Romero y D. Juan García y Caminero, que con el triste motivo de asistir á las exequias celebradas ayer en bien del alma de la hija del primero y hermana política del segundo, D.^a Concepción Romero, llegaron el 7.

También en la tarde de ayer han marchado á Castellar de Santiago nuestros estimados amigos D. Nicolás García, don Claudio Medina y D. Juan de Dios del Río, que con el propio fin de llenar tan piadosa misión han pasado un día entre nosotros. A unos y otros reiteramos nuestro sentimiento de pesar y les deseamos viaje feliz.

Una comisión de vecinos de la calle de Bataneros, ha visitado nuestra redacción

para rogarnos llamemos la atención del Sr. Alcalde, sobre el deplorable estado en que tal vía se encuentra. El hacinaamiento de cantos en el centro de la referida calle, junto con el sinnúmero de baches que en la misma existen, impiden el tránsito y no sólo causan molestias sino verdaderos perjuicios á aquellos vecinos.

Quedan complacidos nuestros visitantes: hacemos nuestro tan justo ruego trasladándolo á nuestro digno Alcalde, quien no dudamos atenderá tan razonable demanda, tomando las oportunas medidas para que tal estado de interrupción termine y quede aquella vía libre y expedita.

Llega hasta nuestras noticias la de que á un conocido y opulento Conde, dueño de extensos terrenos que destina á vedados de caza en términos municipales no lejos del nuestro, se le ha ocurrido la peregrina idea de comprar cuantos nidos de perdiz le sean presentados, pagando diez céntimos por cada huevo. Inútil es asegurar que con tal procedimiento la extinción de las perdices en los términos municipales colindantes se impone.

Y cuenta con que el referido título es de los que se llaman gran aficionado á cazar, y de los que más influyeron en el sentido restrictivo en que fué redactada la ley vigente.

Tenemos por cierta la noticia: procuraremos confirmarla con detalles: entretanto estén en guardia los idem civiles.

Durante la pasada semana han visitado nuestra redacción los queridos colegas: *La Unión Republicana*, de Ciudad-Real, *El Diario de Albacete*, de Albacete, *El Arcobricense*, de Arcos de la Frontera, *La Correspondencia de San Fernando*, de San Fernando, *El Guadalquivir*, de Jérez de la Frontera, y *El Demócrata*, de Baena. A todos agradecemos mucho la visita, y desde luego queda el cambio establecido.

Llega á nuestras noticias que el distinguido director del que fué «Figaro Linaresense», notabilísima y varias veces laureada estudiantina de Linares, D. Alfredo Martos, se ha encargado de la organización y dirección de una banda de música para el Batallón Infantil de esta ciudad.

No dudamos que dada la competencia de tan distinguido maestro, tengamos muy en breve una brillante banda que sea digna de figurar en los mejores certámenes musicales.

Hemos recibido el número 342 de la interesante revista *El Progreso Agrícola y Pecuario* y cuyo sumario publicamos á continuación:

Crónica Agrícola.—Vicente Vera: Vinagres de vino.—Eduardo Noriega: Aprovechamiento de los orujos de aceituna.—Leandro Navarro: La rabia del garbanzo.—Demetrio Galán: Congreso de ganadería en Zaragoza.—A los ganaderos.—P. K. Wetter: La turba.—Los vinos en Francia.—Noticias.—L. Navarro: Sección de consultas.—Personal agrónomo.—Miscelánea.—Observaciones meteorológicas de la Estación Agronómica.—Central.—Sección de mercados.—Anuncios.

DEMOGRAFIA

Durante la semana última se han inscrito en el Registro civil de esta ciudad los siguientes

Nacimientos

Varones.. 6
Hembras. 4

Total. 10

Todos legítimos.

Defunciones

Varones.. 4
Hembras. 6

Total. 10

De ellos, son 3 adultos y 7 párvulos.

Matrimonios

Total.. 4
Canónicos.

MERCADO

Ninguna es la diferencia que presenta el aspecto general del mercado desde el número anterior.

Proyecto sobre alcoholes

He aquí algunos datos sobre lo que será el proyecto que presentará al Congreso el Sr. Sampedro.

No habrá nada de monopolio, ni siquiera de arriendos ni de conciertos para la cobranza del impuesto.

El ministro se propone establecer éste sobre la base de que sea administrada la renta directamente por los funcionarios de la Hacienda pública, probablemente por la Dirección de Aduanas.

Calcula obtener del impuesto unos *veintisiete millones* de pesetas.

Será un impuesto de fabricación en que se pague por las cantidades producidas.

Se establecerá un trato diferente para los alcoholes vínicos y los industriales.

Y se procurará facilitar las aplicaciones del alcohol para alumbrado, calefacción, etc.

Precios en esta plaza

Vino tinto corriente. . . 5,75 ptas. arroba
» blanco » . . . 5,75 » »
Vinagre blanco . . . 4,25 » »
Alcohol puro de vino. 24 » »
Candeal. 12 pesetas fanega.
Trigo. 10,00 » »
Panizo.. . . . 13,00 » »
Cebada. 7,50 » »
Aceite. 9,50 » arroba.
Patatas. 1,50 » »

En Infantes

Candeal. 11 p.etas fanega.
Trigo. 10 » »
Vino.. . . . 4,50 » arroba.
Aguardiente de 29° 20 » »

VALDEPEÑAS

Imprenta de Mendoza.

Antiguo Colegio de 2.^a Enseñanza
DE
Ntra. Sra. de la Consolación
VALDEPEÑAS

Años de existencia, 34

Director: DON BRAULIO RUIZ Y MUÑOZ

Clases de dibujo de figura, adorno, paisaje, topográfico y lineal con aplicación á las artes mecánicas.

Clases especiales de preparación para el ingreso en la 2.^a enseñanza, Correos, Telégrafos, Aduanas y Peritos Agrícolas.

Se admiten internos y se remiten Reglamentos.

PASTOS

Se arriendan mil fanegas de tierra, con tres pozos, en la «Casa de D. Andrés.» Dirigirse á D. Eusebio Vasco, en Valdepeñas.

Se venden

dos carruajes, uno de dos ruedas y otro de cuatro, y dos guaranicones, una nueva y otra usada.

Razón en la Administración de este periódico.

Caja de Previsión y Socorro
PRIMERA CASA DE SEGUROS SOCIALES

Constituida con arreglo á los preceptos de la Real Orden de 16 de Octubre de 1900 y Real Decreto de 27 de Agosto de 1901

Aceptada por el Ministerio de la Gobernación por resolución de 13 de Diciembre de 1900

Indispensable seguro para los propietarios, industriales y patronos, pues mediante él quedan relevados de las consecuencias de consideración en los accidentes que ocurren á su personal asalariado. En Valdepeñas tiene probado ya la exactitud y formalidad con que cumple sus compromisos.

Subdelegado en esta Ciudad

ANDRES RUBIO Y CÁMARA
 PROCURADOR

* * * * * PRINCESA, 9

CONFITERÍA
 Pastelería y Repostería
 REAL, 12
 VALDEPEÑAS
 Teléfono, 119



EXPORTACION Á PROVINCIAS



La Unión y El Fénix Español
 COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS
 = de Incendios y de Vida =
 UNICO AGENTE EN ESTA POBLACION

José Vera Dorado
 NUEVA, 7. VALDEPEÑAS. NUEVA, 7.

LA ACTIVIDAD

CENTRO DE COMISIONES Y REPRESENTACIONES
 E INFORMES COMERCIALES

AGENCIAS

De la acreditada Compañía Inglesa de Seguros sobre la vida y rentas vitalicias **La Gresham**
 De la importante Compañía, también inglesa, de Seguros contra incendios **La Palatine**
 De la gran Compañía Española para informes comerciales y gestión y cobros de créditos atrasados **La Previsión Comercial**
 Y de la importante Agencia Mercantil de Mensajerías á Madrid **La Ibérica**

AGENTE EXCLUSIVO PARA TODA LA PROVINCIA

Este Centro efectúa con prontitud, esmero y economía todas cuantas clases de encargos se le confien, por muy complicados que éstos sean.
 Depósito y venta del nuevo producto alemán, para arreglar los vinos que estén abocados, ó sean, aquellos que estén ásperos ó fuertes al paladar, debido á la falta de azúcar.

Dirección: MANUEL MANZANO, Bataneros, 2, Valdepeñas, (Ciudad-Real.)

GRAN SASTRERÍA Paños y Novedades
JESUS PINILLA
 VALDEPEÑAS—MADRID

Inmenso y variado surtido en géneros para la entrante temporada de verano. Confección esmerada de toda clase de prendas para caballero, no haciéndose necesaria la prueba.
Gran economía

Un millón de trajes de niño. Americanas dril y alpaca á precios increíbles

Taller de Carpintería y Ebanistería
de Joaquín Santos
 CALLE DE LA VIRGEN
 Se restauran muebles de todas clases.

EL DEMÓGRATA

SEMENARIO POLITICO

SE PUBLICA TODOS LOS MARTES

Precios de Suscripción

España: Un trimestre. 2 pesetas
 Extranjero: Un trimestre. 4 "

ANUNCIOS

Un espacio de 7 por 4 centímetros en 4.^a plana . . . UNA peseta.

Reclamos á precios convencionales